
 

Memória da Reunião das secretarias regionais da Rede Social Brasileira por 

Cidades Justas e Sustentáveis 

Data: 30/03/2012 

Horário: 09 às 17 horas 

Local: Rede Nossa São Paulo 

Presentes: 

Secretarias regionais 

Nossa BH: Adriana Torres (Comunicação Rede Social Brasileira por Cidades Justas e 

Sustentáveis  

Nossa São Luís Daniel Madorra 

Nossa São Paulo: Mauricio Broinizi 

Observatório do Recife: Sicionia Costa 

Rio Como Vamos: Thereza Lobo 

Convidados:  

Nossa Betim: Luiz Guilherme Gomes  

Nossa Brasília: Cleomar Manhas 

Nossa Campo Grande: Marco Antônio Mendonça 

Fundación Avina:  Glaucia Barros e Carolina Evangelista 

Nueva Région Como Vamos: Claudia Bustamante (parte da tarde) 

 

Pauta: 

 Balanço das atividades comuns realizadas em 2011 (Agendas Consocial, 

Megaeventos, Programa Cidades Sustentáveis) 

 Apresentação Mapa Simetrias Fundación Avina 

 Plano de Ações 2011/2012 

Desenvolvimento 

Balanço das atividades 

Cada presente relatou as atividades realizadas no ano de 2011, de acordo com o 

que foi planejado: 

Nossa Campo Grande: 

Geral: Institucionalizado o Instituto Campo Grande (formalizou com CNPJ) tem 

diretoria no mesmo modelo de São Paulo e com ótimos participantes. A Diretoria 

Executiva é que mais trabalha, o Conselho reúne esporadicamente e ainda não 



 

conseguiram patrocínio para o Observatório, sendo todos voluntários do 

Movimento. 

Estão mais fazendo acompanhamento da discussão política, a fim de definir o que é 

mais prioritário para a cidade (observatório, controle social da atividade política), 

mas estão sentindo dificuldade em mobilizar os cidadãos.  As pessoas de Campo 

Grande parecem que não sentem a necessidade que São Paulo tem em relação ao 

meio ambiente. Estão conversando com a universidade local, que está interessada 

em montar um observatório. Sugestão de apoio da Rede para montar junto com a 

universidade o sistema de indicadores. Necessidade de identificar núcleo de 

pesquisa que tem focos próximos dos nossos. 

Programa Cidades Sustentáveis: Já lançaram o Programa Cidades Sustentáveis, 

com adesão de 10 partidos e boa cobertura de imprensa (internet).  

Consocial: Participaram da Consocial municipal através do Luis Carlos Cobalchini, 

que está nesse momento participando da etapa estadual.  

Megaeventos: Nada a respeito.  

Nossa São Luís:  

Geral: O Movimento vem realizando Oficinas de Indicadores solicitadas pela própria 

gestão pública. Também estão tendo um bom progresso com o Coletivo Jovem, 

grupo que tem como objetivo formar líderes e fazer o controle social, estão agora 

buscando formas de realizar o acompanhamento do legislativo municipal. O 

Coletivo está realizando um projeto relacionado a Rio+20 através de parceria com a 

Escola de Ativismo. 

Fizeram um encontro puxado pelo Governo para discutir programas de incentivo de 

empreendedorismo e o Nossa São Luis teve o papel de articular e mobilizar.  

Está tramitando a emenda à lei orgânica para obrigatoriedade do plano de metas. 

Têm previsão de aprovar neste ano (depende de articulação/convencimento 

político). 

Programa Cidades Sustentáveis: Estão ainda planejando a respeito, se realizam 

dois eventos distintos (atualização dos indicadores em agosto e apresentação do 

programa em junho/julho) ou se unem os dois.  

Consocial: : Foi feita a conferência metropolitana e a Controladoria Geral do 

Município não sabia sequer o que estava acontecendo; foi feito um trabalho de 

conscientização do que era a Conferência e sua importância. Criação de uma rede 

local de controle social. Também  

Megaeventos:  Nada a respeito. 

Nossa BH: 

Geral: Monitoramento do orçamento público tornou o Movimento referência 

Movimento é mais reconhecido pelo Estado (prefeitura, governo estadual, câmara, 

MP) do que pelas organizações da sociedade civil. Foi aprovada a emenda à lei 

orgânica instituindo a obrigatoriedade do plano de metas, após insistência de Oded 



 

e Glaucia no lançamento do sistema de indicadores, que ocorreu em março, junto 

com o Lançamento do Programa Cidades Sustentáveis. 

Programa Cidades Sustentáveis: Lançado em março com os indicadores, teve 

adesão de alguns pré-candidatos e partidos políticos da cidade.  

Consocial: Mobilizou, junto com outras organizações, a etapa municipal da 

Consocial, participando diversos integrantes e elegendo dois delegados (um 

parceiro do Movimento, a Democracia Ativa e outro membro do Grupo Impulsor). 

Na etapa estadual, ficou como suplente.  

Consideraram a Conferência realizada pouco produtiva no aspecto democrático, 

com domínio do governo em todas as questões.  

Megaeventos: . Participa do comitê Jogos Limpos e faz controle da execução 

orçamentária do programa orçamentário destinado aos investimentos. Comentou-

se a pouca transparência relativa aos dados sobre os gastos da Copa. 

Nossa São Paulo: 

Geral: Fizeram uma parceria com núcleo de pesquisa da administração da PUC-SP, 

com bons resultados em termos de análise de indicadores. Estão se articulando 

com várias organizações que trabalham com dados abertos W3C, Transparência 

Hacker, etc. Convênio de cooperação da W3C para desenvolver plataforma on line 

da prestação de contas do plano de metas. Possibilidade de aumentar escala para a 

Rede Social de Cidades. Perderam apoio do Conselho Regional de Economia para o 

GT de orçamento. 

Programa Cidades Sustentáveis: Houve um boom do Programa Cidades 

Sustentáveis não esperava. 180 candidatos assinaram carta. PPS e PT já assinaram 

em nível nacional. Tinham planejado provocar o lançamento em 97 cidades 

brasileiras por sua polaridade. Têm atendido muito mais demanda que executado 

agenda positiva.  

Necessitam de mais pessoas para viajar pelo Brasil.  Nessa empreitada, estão 

identificando oportunidades de articulação em  São Caetano, Mugi, Suzano, 

Londrina, Pouso Alegre, Sul de Minas, Fortaleza, Friburgo, Duque de Caxias, 

Florianópolis.  

Falou sobre cidades que precisamos estar mais próximas: Campo Grande, Goiânia, 

Porto Alegre, Campinas, Belém, Teresina, Vitória. Registra que alguns candidatos 

estão muito interessados em receber ajuda para adaptar o programa de governo à 

plataforma cidades sustentáveis. 

Consocial: . Puxaram, com outras organizações, a organização da etapa municipal 

da Consocial. Alteraram metodologia e regimento propostos. Estão apoiando 

conferências livres. 

Megaeventos: Participam do Comitê Jogos Limpos, mas na cidade tem acontecido 

quase nada a respeito dos jogos. 

Nossa Betim:  



 

Geral: O Movimento nasceu da vontade da FIAT, mas hoje possui um  CComitê 

gestor diversificado, com 42 pessoas e estão trabalhando um plano de gestão do 

movimento.  

Em março 2011 foi lançado o Instituto Nossa Betim.  Atualmente utilizam o Sistema 

de indicadores e as pesquisa de percepção de forma cruzada com informações do 

orçamento público, gerando relatórios pelos grupos de trabalho.  

Fazem relatórios da execução orçamentária da prefeitura, sem uma análise a parte. 

Estão apresentando o Nossa Betim em todas as regiões da cidade. Foi aprovada no 

final do ano a emenda à lei orgânica para obrigatoriedade do plano de metas. 

Jovens estão sendo formados para levar informações sobre o sistema de 

indicadores para as escolas. 

Anuncia que iniciará um processo de articulação de movimentos brasileiros que 

trabalham com monitoramento do legislativo e do orçamento público em maio.  

Informa também que está estudando com Elvis um sistema que cruza indicadores 

com informações orçamentárias das prefeituras.  

Programa Cidades Sustentáveis: Vão apresentar no fim de junho, após as 

prévias dos partidos políticos. 

Consocial: Articularam a realização da Consocial com o Executivo e outras 

organizações e participaram da Conferência municipal.  

Megaeventos: Nada a respeito. 

Rio Como Vamos:  

Geral: 

Estão pensando em rever o sistema de indicadores, atualizando com informações 

que fazem sentido para cada cidade, mas que não necessariamente dispõem de 

bases organizadas (acessibilidade, dengue, por exemplo). O problema é o trabalho 

que isso consumirá do movimento.  

Rio como Vamos faz  vinte informativos semanais nos ônibus, por meio de painel 

eletrônico, com dados sobre a cidade baseados no sistema de indicadores, o que 

tem gerado boa repercussão. 

Estão sendo sondados pela Rádio Globo para elaboração de 50 spots por semana 

para a grade de programação.  

Não seguiram no acompanhamento do legislativo (Transparência e Participação, 

com Gilberto de Palma). Estão completando 5 anos em um momento de grande 

reflexão.  

Programa Cidades Sustentáveis: Nada a respeito. 

Consocial: Secretaria de Estado da Fazenda presidiu comitê organizador da 

Consocial. Rio como Vamos participou da organização das etapas municipal e 

estadual. 



 

Megaeventos: Participam do comitê Jogos Limpos e veem um decréscimo de 

participação em razão do excesso de discussão e falta de ação concreta. 

Nossa Brasília: 

Geral: – Articulação de esforços que se desenvolviam paralelamente. Lançamento 

com 200 pessoas. Estão definindo linhas de ação para o movimento. O INESC está 

propondo o monitoramento do orçamento e do parlamento e tentando 

compatibilizar com propostas de outros movimentos engajados de ter atividades 

culturais ancoradas também ao movimento. Propôs que o MNB fosse anfitriã da 

Expo Brasil Desenvolvimento Local . 

Programa Cidades Sustentáveis: Nada a respeito. 

Consocial: Apoiaram a realização da Consocial e perceberam  muita dificuldade de 

compreensão da proposta por parte da sociedade civil. 

Megaeventos: O comitê Jogos Limpos está desarticulado.  

Observatório do Recife: Realizaram fóruns temáticos em 2011 e estão 

percebendo melhor interlocução com o poder público. A Revista Exame utilizou 

dados do Observatório (eles estão em contato com a Rede Nossa São Paulo). 

Programa Cidades Sustentáveis: Nada a respeito. 

Consocial: Apoiaram a organização da Consocial nos níveis municipal e estadual e 

sentiram as mesmas dificuldades dos demais Movimentos em relação ao debate 

democrático.  

Megaeventos: Apoiam o comitê do Jogos Limpos, mas acham que estão um pouco 

sem foco definido nos investimentos preparatórios.  

Rede Social Brasileira por Cidades Justas e Sustentáveis:  

Foi apresentado um relato sobre a comunicação e as atividades realizadas pela 

assessoria de comunicação e articulação da Rede Social de Cidades, com ênfase 

satisfatória no GT Consocial, moderado pelo Observatório do Recife e na 

comunicação digital (twitter, facebook, boletins, emails informativos). 

Não estão funcionando os cronogramas estabelecidos de reuniões mensais virtuais 

para os outros GT’s, para as secretarias regionais e para os GT’s da Rede Latino-

americana.  

Houve reclamação de que as reuniões da Rede Latino-americana estão sendo 

marcadas sem consulta prévia aos participantes.  

O plano de captação de recursos não está sendo executado, pois depende da 

aprovação do protocolo de governança e ainda não foi discutido pelas secretarias 

executivas da Rede. Sugere que a política de captação centre no fortalecimento dos 

movimentos (por ex. no sistema de indicadores do Nossa Brasília).  

Maurício solicita investimento de AVINA para participação de pessoas da Rede na 

Expo Brasil de Desenvolvimento Local, de 25 a 27 de abril. Glaucia pergunta sobre 

que oportunidade veem e como ela cruza com o plano da Rede para este ano. O 



 

evento reunirá cerca de 2 mil pessoas relacionadas a DLS do campo da sociedade 

civil e representa uma perspectiva de afirmação da Rede.  

Glaucia afirma a necessidade de apresentar o projeto da Rede para 2012, inserindo 

esta proposta de investimento no projeto mais amplo da Rede.  

Como ênfases atuais da Rede:  

 a consolidação da implementação das propostas da Consocial em todos os 

níveis.  

 A ampliação e monitoramento do Programa Cidades Sustentáveis. 

 A parceria com o Programa Jogos Limpos 

Glaucia sugere uma quarta ênfase que seria a de apoio aos movimentos. Para isso, 

propõe que a coordenação pense quais seriam as prioridades para apoiar os 

movimentos.  

Maurício oferece a secretaria executiva da Rede Nossa São Paulo para sediar 

novamente a secretaria executiva da Rede Social de Cidades, a fim de unir o 

Programa Cidades Sustentáveis com as demandas da Rede (comunicação na 

internet, atendimento dos novos movimentos, etc).  

Foi marcada uma reunião virtual para avançar no planejamento da Rede, no dia 

09/04, às 10h. E uma presencial, nos dias 24 e 25 de abril, em Brasília, 

antecedendo a Expo Brasil. 

Clauda Bustamante, do Nueva Región Como Vamos e da Rede Latino-americana 

compareceu ao final da reunião para falar sobre uma proposta de organizar-se um 

painel, através da AVINA e da Rede Latino-americana, no contexto da Rio+20, 

sobre desigualdade ambiental, democrática, socioeconômica. A ideia é de que cada 

país dentro dessas áreas eleja cinco indicadores que deem conta dessas dimensões 

para ser apresentado neste painel. Uma fotografia dos temas chave neste campo. 

Encaminhamentos: 

Atividade Responsável Data limite 
Enviar email Rede com o relato da Reunião e solicitar 
sugestões para a Reunião de Planejamento 

Adriana Torres 03/04/2012 

Reunir virtualmente para definir agenda prévia do 
plano de ações 

Todos 10/04/2012 

Realizar reunião presencial e plano de ações Todos 25/04/2012 

Reunir com todos da Rede para apresentar plano de 
ações 

Adriana Torres 10/05/2012 

 


